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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

GABRIEL CAMARENA MORALES 
ACUSADO POR EL DELITO DE FRADUE
-La Mente Maquiavelica Del Gobierno Del Estado De Nayarit Llegó Como Asesor Del Gobernador y 

Resultó Ser Todo Un Pájaro De Cuenta. 

-La Justicia Divina Llegará De Un Momento A Otro Y Nayarit Volverá a Ser Noticia Nacional e 
Internacional, Gracias A Sus Delincuentes En El Poder. 

José Gabriel Camarena Morales es un funcionario del 
Gobierno del Estado de Nayarit que actualmente funge 
como Coordinador General Jurídico y Asesor General del 
titular del Poder Ejecutivo, por lo tanto, es un personaje muy 
cercano al Gobernador Miguel Angel Navarro Quintero y 
con bastante peso en la toma de decisiones.  Ambos en 
equipo, Navarro y Camarena, ¡En muy poco tiempo se 
han ganado a pulso el desprecio de miles de trabajadores 
Nayaritas! En las diferentes marchas y manifestaciones 
el reclamó más sentido ha sido “¡Fuera Camarena, Fuera 
Camarena!” Este perverso personaje, quien llegó al 
gobierno del Dr. Navarro el 15 de septiembre del año 2021, 
recientemente ha sido noticia en las redes sociales, debido 
a que trascendió a la luz pública, que además de ser 
funcionario estatal, es Director de la empresa Camarena–
Campeán Abogados SC, donde cuenta con acusaciones 

e investigaciones muy serias, que lo desenmascaran 
como un verdadero pillo, tal y como son la mayoría de los 
funcionarios de la cuarta transformación. El angelito Gabriel 
Camarena fue denunciado por instituciones bancarias por 
el delito de fraude, por lo que cuenta con una carpeta de 
investigación número FDF/T/T3/290/11-01. Según una 
colaboración de nuestro Colega Mario Maldonado del 
Universal, un prestigiado diario de la cuidad de México, 
en su declaración patrimonial presentada el 31 de mayo 
del 2022, el flamante asesor del gobernador declaró que 
su único ingreso son los míseros 60 mil pesos mensuales, 
pero en los registros del Sistema de Administración 
Tributaria el “SAT”, se establece que en ese mismo periodo 
aún seguía siendo Director de su empresa Camarena-
Compeán y registraba gastos en tarjetas de crédito por 
más de 350 mil pesos. ¡Miren nomas! Quien se llena la boca 
en las mañaneras criticando la corrupción y hablando 
de honestidad, acusado por corrupto y deshonesto. Asi 
mismo señala el trabajo de investigación periodística, 
en su declaración de transparencia patrimonial mintió al 
negar ser poseedor de bienes inmuebles porque maneja 
documentación oficial con registros domiciliarios a su 
nombre en más de 10 direcciones diferentes, ubicadas ni 
más ni menos que en zonas acomodadas de las colonias 
Narvarte y Chapultepec de la ciudad de México, donde 
viven personas muy pudientes. Como ejemplo ponen 
un departamento en la Avenida Paseo de la Reforma de 
la Alcaldía Miguel Hidalgo. Por si no fuera suficiente, en 
el Registro Público de la Propiedad el humilde burócrata 
aparece como propietario de un inmueble aparentemente 
irregular ubicado en Tulum Quintana Roo, el cual mide 
1,095 metros cuadrados.  Aunque los precios de esta 
región son elevados, el inmueble aparentemente se 

compró en el año 2018 a un precio de 6 millones de 
pesos, pagados mediante cheques de Intercam Banco a 
nombre del deshonesto y mentiroso Gabriel Camarena 
Morales. También se denuncia que aparecen registrados a 
nombre de Gabriel Camarena tres automóviles Mercedes 
Benz y uno de la marca BMW. Critican que en Nayarit 
los trabajadores no pueden tener dos empleos o cobrar 
dos sueldos, pero el Asesor Gabriel Camarena además 
de atacar a los trabajadores y cobrar en el Gobierno del 
Estado de Nayarit, es representante legal vigente de las 
empresas Ecosys III y Pinturas Automotrices Du Pont-
Kansai, además, constituyó la empresa revoluciones Dimo 
SAPI de CV. No dudo que algunas de estas empresas 
vayan aparecer como proveedores del propio gobierno 
estatal. Para concluir su columna, Mario Maldonado 
señala que la falsedad de declaraciones no solo tendría 
consecuencias administrativas para quien denomina 
como el “multifacético asesor”, a lo que yo agregaría 
opresor y saqueador José Gabriel Camarena Morales, ya 
que el artículo 246 del Código penal para Nayarit establece 
sanciones severas para quien altere informes entregados 
a una autoridad. En este caso la pena establecida podría 
ser hasta de tres años de cárcel. Este Gobierno estatal me 
recuerda mucho al narco gobierno del cartel dela gente, 
donde Roberto Sandoval Castañeda y Edgar Veytia se 
sentían amos y señores, intocables y dueños de todo, 
enfermos de poder, a quienes sus excesos los llevo a 
terminar detrás de las rejas, juzgados y sentenciados. 
¿Acaso será ese el futuro que les espera a Miguel Angel 
Navarro Quintero y José Gabriel Camarena Morales? La 
justicia divina llegará de un momento a otro y Nayarit 
volverá a ser noticia nacional e internacional, gracias a sus 
delincuentes en el poder. 
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¡CRIMEN DE ESTADO!
Cuando se habla de crímenes de Estado no se 
está haciendo referencia a un delito tal como 
puede estar definido por un código penal, sino 
a una cierta actividad estatal genéricamente 
criminal; y los hechos registrados el lunes pasado 
en Ciudad Juárez, Chihuahua, donde murieron 
centroamericanos migrantes, es, para millones de 
mexicanos, ¡UN CRIMEN DE ESTADO!.

Hechos funestos como los 43 normalistas de 
Ayotzinapa; el incendio de la Guardería ABC el 5 
de junio de 2009 en Hermosillo, Sonora, donde 
fallecieron 49 niños y 106 resultaron heridos, 
todos de entre cinco meses y cinco años de edad; 
o la Masacre de Tlatelolco el 2 de octubre de 1968 
durante un mitin llevado a cabo por estudiantes 
en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco; 
así llegaron a cientos de miles de memorias de 
mexicanos los de Migrantes en Ciudad Juárez.  
Hechos que, durante años, se ha preguntado qué 
fue lo que realmente sucedió, por qué sucedió y 
quién ordenó que así tuvieran lugar esos hechos… 

Lamentablemente, al igual que 5 de junio de 2009, 
el 26 de septiembre de 2014, o el 2 de octubre de 
1968, este otro crimen de estado, seguramente 
quedará impune.

Periodistas como Denise Dresser, se atrevieron 
a responder comentarios y acusaciones del 
presidente contra representantes de medios de 
comunicación que han cuestionado la muerte 
de los centroamericanos: “No, señor presidente. 
No nos indignamos por las tragedias de la 
Guardería ABC, Ayotzinapa, Tlatlaya, San Fernando, 
Tlalhuelilpan, Allende, Nuevo Laredo y tantas 
más por “amarillismo”, sino por algo que se llama 
humanidad. Solidaridad. Sed de justicia”, respondió 
en su cuenta de Twitter.

UNA HOGUERA: 
MUÑOZ LEDO

El video de escasos 32 segundos, fue suficiente para 
apreciar cómo los Migrantes fueron abandonados 
a su suerte: la muerte.

El exdiputado morenista Porfirio Muñoz Ledo, 
arremetió contra la política migratoria del gobierno 
de López Obrador: “La hoguera en la que fueron 
calcinados esta madrugada hermanos migrantes 
en Ciudad Juárez no es un accidente fortuito sino 
crimen de Estado”, dijo, y comparó esa política con 
la de los campos de concentración y exterminio del 
nazismo.

Desde su cuenta de Twitter, Muñoz Ledo consideró 
que la muerte de migrantes en Ciudad Juárez no fue 
un accidente fortuito y dijo que el fallecimiento de 
al menos 38 migrantes es consecuencia de políticas 
sistemáticas del gobierno mexicano que violenta 
los derechos humanos.  “El crematorio de Ciudad 
Juárez. La hoguera en la que fueron calcinados esta 
madrugada 39 hermanos migrantes en Ciudad 
Juárez, no es un accidente fortuito sino crimen 
de Estado; Consecuencia de políticas sistemáticas 
del gobierno mexicano que violenta los derechos 
humanos, tanto en la frontera norte como en la sur. 
El @INAMI_mx se ha transformado en instrumento 
neonazi y servil que recuerda los campos de 
concentración y exterminio”, aseveró.

Y concluyó: “El holocausto desenmascara el 
trasfondo político de este gobierno hacia América 
Latina y el Caribe. El resto es demagogia”.

¿RESPONSABLES, 
CULPABLES... HABRÁ?

Todo mundo tiene la culpa, excepto el culpable 
verdadero. Es ‘mejor’ la manera de evadir 
responsabilidades en esta administración federal.

Luego del incendio en la estación del Instituto 
Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez 

que cobró la vida de 38 migrantes provocó en 
el Gobierno elusión de responsabilidades en las 
autoridades federales. El presidente dedicó apenas 
dos minutos y 40 segundos en su conferencia 
mañanera del martes a informar del hecho ocurrido 
la noche del lunes sin explicar que los migrantes 
estaban encerrados bajo llave en la estación del 
INM al que denominó albergue.

“Esto tuvo que ver con una protesta que ellos 
(migrantes) iniciaron a partir, suponemos, de 
que se enteraron que iban a ser deportados, 
movilizados, y como protesta -en la puerta del 
albergue- pusieron colchonetas, y les prendieron 
fuego y no imaginaron que esto iba a causar esta 
terrible desgracia”, dijo, y agregó que la Fiscalía 
General de la República (FGR) indagaría el incendio. 
La conferencia duró 2 horas con 45 minutos. Una 
media hora fue dedicada a la crítica al INE y al 
ministro Javier Laynez

Más tarde, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, aseguró en entrevista en Radio 
Fórmula que el responsable de la política 
migratoria en el País es el Canciller Marcelo Ebrard. 
Sostuvo que, a pesar de que el INM depende de 
Gobernación, existe un acuerdo administrativo 
al interior del Gobierno federal que entregó la 
conducción del tema al Secretario de Relaciones 
Exteriores, su contrincante en la búsqueda de la 
candidatura presidencial de Morena.

Casi 24 horas después de la tragedia, el Canciller 
Ebrard señaló en su cuenta de Twitter: “Es una gran 
tristeza lo ocurrido. Dejo cualquier consideración 
de índole política para otros momentos. Cada cual 
debe hacer lo que le corresponde en esta hora”.

Al día siguiente, miércoles, el presidente pasó las 
riendas de la tragedia migrante de Ciudad Juárez 
a la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, 
quien, por la tarde del mismo día, secretaría de 
Seguridad daría informes del caso.

Finalmente, el mandatario federal reveló que en las 
instalaciones del INM, donde dejaron encerrados 
a migrantes durante el incendio, laboraba 
una empresa privada de seguridad. “Sí había 
funcionarios de migración, pero también había un 
contrato con una empresa privada de seguridad, 
todo esto se va a informar en la tarde, insisto, y ya 
está esta información en manos de la Fiscalía”, dijo.

Durante los días siguiente a la última semana 
de marzo y quizás los primeros días de abril, 
el tema continuará en redes sociales, medios 
de comunicación y en el sentir de millones de 
mexicanos… ¿se olvidará de este crimen de estado 
el gobierno?

**MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.**

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias 
en el celular (311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico enriquelibre@gmail.com
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“El valor de 
la verdad”

Por: José Manuel Elizondo 
Cuevas.
 Había una vez un reino muy próspero en un 
país lejano y sus moradores eran muy felices. 
Con mucha frecuencia organizaban 
festejos multitudinarios que 
denominaban ferias. En ellas se 
reunían prósperos comerciantes, 
artistas populares, malabaristas, 
bufones y grupos musicales 
que alegraban las tremendas 
tertulias plenas de canciones y 
vinos de buena calidad. Eran 
auténticas romerías en las que se 
exhibían llamativas mercancías, animales 
domésticos, alimentos, bebidas y un sinfín 
de utensilios.
Las ferias duraban unas dos o tres 
semanas y tenían un gran éxito económico. 
Todos salían ganando y no tenían ninguna 
objeción en entregar el diez por ciento de 
sus ganancias a su soberano. 
El rey Melesio Nosolo, tenía fama de 
ser comprensivo y justo. La mayoría de 
habitantes del reino y las comarcas aledañas 
le profesaban respeto y pleitesía. Nadie 
se quejaba del monto de los impuestos y 
apreciaban el trato humanitario de la familia 
real, integrada por el soberano, la reina 
Matilde y el príncipe Eugenio, este último ya 
convertido en un codiciado mancebo.
El monarca tenía buenas relaciones con casi 
todos los reyes de la región. La excepción 
era Abundio el Cruel, un soberano poderoso, 
pero de negros antecedentes. Su fama de 
sanguinario y déspota era muy sabida por 

todos los rumbos habidos y por haber. Por 
todos lados se contaban las historias que 
describían las múltiples crueldades que 
cometía no solo con sus súbditos sino con 
cualquiera que hiciera algo que le disgustara. 
Sus castigos eran inhumanos, pero esa 
era la forma de impartir “justicia” entre sus 
vasallos y, peor aún, para los extranjeros.
Para el rey Melesio era ya una obsesión 
congraciarse con Abundio el Cruel. Tenía 
años pensando cómo lograr ser de su 
agrado. Muchas personas no entendían 
esa obstinación y siempre se preguntaban: 
¿Para qué ser amigos de ese sujeto 
endiablado? Si pudieran entrar en la mente 
de su soberano sabrían que quería entablar 
amistad con él para buscar la posibilidad 
de casar a su hijo Eugenio con la princesa 
Magdalena, la bella heredera del reino de 
Amla Argen.
Después de mucho pensarlo el bondadoso 
soberano, amo y señor del reino de Amla 
Aneub, se decidió a buscar la aceptación 
del rey de la mala fama. Preparó una carreta 

tirada por dos blancos potros y 
una guardia real formada por 
cuatro de sus mejores soldados. 
El cargamento eran bolsas de tela 
repletas de joyas de oro y plata, 
cubiertas con una lona.
Con la venia de su majestad, 
partieron los soldados en busca 
de su cometido. Un poco antes de 
llegar al cerro del cual se pueden 

ver las torres del castillo del rey Abundio, la 
carreta tuvo que frenar para no atropellar a 
una ancianita que se encontraba en medio 
del camino; intentando suavizar un poco su 
voz, les dijo:
—Buen día, jovencitos. ¿Qué llevan en esa 
carreta?
—Es una carga de fango nauseabundo 
para abonar los jardines del rey Abundio—
contestó malicioso uno de los soldados—
mientras los otros sonreían socarronamente.
—Fango nauseabundo, tendrán al final de 
su camino—sentenció la viejecita.
Los soldados nunca pudieron comprender 
cómo el valioso cargamento se convirtió 
en lodo apestoso cuando lo presentaron al 
rey. Fueron condenados de inmediato y el 
verdugo real les cortó la cabeza.
Pasaron los meses y ante la inútil espera de 
su anterior comitiva, el rey Melesio envió otro 

grupo de cuatros soldados reales. Esta vez 
el cargamento fueron rubíes y esmeraldas 
de las más finas que pudo encontrar.
Se repitió la escena en el camino, a 
poca distancia de su destino. Apareció 
la misteriosa anciana y les hizo la misma 
pregunta. Esta vez los “astutos” legionarios 
dijeron que llevaban estiércol, excremento 
de gallina para abonar las tierras agrícolas 
del rey Abundio. “Excremento de gallina 
tendrán al final de su camino”—les dijo la 
vieja, haciendo una mueca que intentaba 
ser una sonrisa. 
Los cuatro soldados corrieron la misma 
suerte al entregarle su pestilente cargamento 
al furioso y vengativo monarca. Fueron 
ejecutados y jamás regresaron a su tierra. 
Seis meses después, el príncipe Eugenio 
convenció a su señor padre de comandar 
la comitiva real y llevarle personalmente 
los regalos al odioso soberano. Él mismo 
seleccionó los más grandes y exquisitos 
diamantes, los mejores que jamás haya 
visto alguien. Llegó con sus soldados al 
mismo lugar donde los interceptó la extraña 
anciana que le preguntó qué era lo que 
llevaban en la carreta cubierta y el apuesto 
joven respondió con una gentil sonrisa 
que llevaban los más lindos y valiosos 
diamantes que jamás se hayan visto y eran 
un regalo para el rey Abundio.  “Lindos y 
valiosos diamantes, tendrán al final de su 
camino” —murmuró la anciana—sonriendo 
pícaramente al mancebo.
El encuentro con el rey Abundio fue de lo más 
afortunado. Él estaba feliz por su maravilloso 
regalo, le encantaron los diamantes. 
Eugenio conoció a la princesa Magdalena 
y se enamoraron a primera vista. Pronto se 
reunieron las familias reales, concertaron 
la boda que fue un gran acontecimiento 
al que asistieron todos los habitantes de 
ambos reinos. Con la colaboración fraternal 
de los dos reinos, ambos lograron vivir en 
la riqueza y la armonía. La feliz pareja tuvo 
una hermosa niña y vivieron felices para 
siempre. La moraleja de este cuento es: “La 
verdad es más valiosa que la mentira”. Si 
dices la verdad tendrás siempre mejores 
posibilidades de terminar bien al final de tu 
camino.” 
RECIBAN UN SALUDO AFECTUOSO.- 
LOS ESPERO LA SIGUIENTE SEMANA 
- COMENTARIOS Y SUGERENCIAS AL 
CORREO: elizondojm@hotmail.com .- 
MIEMBRO ACTIVO FRECONAY, A.C.
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No cabe duda, el mundo es
ahora de las mujeres

Fue suficiente el hecho de que  la mujer en 
el mundo adquiriera el lugar que se le había 
venido negando bajo el argumento de 
que se trataba del sexo débil, lejanamente 
comparado a quien siempre se ostentó 
y se encargó de figurar como el Rey de la 
Creación, para que las cosas llegaran al 
grado de que la fémina mostrara el músculo 
y se colocara, con el paso del tiempo, no 
solamente en igualdad de condiciones 
a los mandones masculinos sino hasta 
superándolos en lo que fue el exclusivo 
campo del llamado sexo fuerte.

No fue fácil. El derecho de la mujer a ser 
tomada en cuenta en situaciones que eran 
exclusivas de los hombres, fue ganado a 
pulso y con la exigencia de de “o todos 
coludos, o todos rabones”, a partir del siglo 
XVIII en que el feminismo se hizo notar con 
el estallido de la revolución francesa. En 
México, brotó con fuerza en el ambiente 
de la revolución nuestra, y su reafirmación 
pudo ser efectiva con el derecho al voto en 
tiempos del presidente Adolfo Ruiz Cortines.

En el México actual y durante los primeros 
23 años del siglo 21, no fueron escasos los 
esfuerzos de las mujeres por conquistar 
posiciones que las llevaran a cargos públicos 
de vital importancia y a liderazgos que fueron 
cayendo de las manos del hombre fuerte a 
la mujer débil, la que, hasta fechas recientes 
era considerada como simple compañera 
del marido, el proveedor del hogar, con 
la llegada de la voltereta en que la fémina 

cuenta ahora con derechos marcados en la 
Constitución, incluso mejores que los del 
hombre.

La tan cacareada igualdad de género 
permite actualmente a la mujer escalar 
hacia cargos de representación popular, 
a lideratos, aspiraciones políticas de altos 
vuelos y, quiérase o no, a la mera silla 
presidencial que podría estar al alcance de 
cualquier dama en año y medio más.

Un día sí y otro también nos desayunamos 
con la noticia de que fulana de tal ocupa 
ahora un importante cargo en el gobierno, y 

lo mismo sucede en el sector privado donde 
la mujer aparece como la elegida ideal.

En los primeros días de la semana que 
acaba de concluír, con motivo de la elección 
de nuevos dirigentes de la secciones 
magisteriales 20 y 49 de Nayarit, dos mujeres 
apabullaron a candidatos masculinos que 
le tiraban a la secretaría general de una y 
otra organización. Los maestros federales 
en la entidad no dudaron en dar su voto 
en favor de Guillermina García Rodríguez, 
en tanto que los estatales lo hacían por 
Irma Alicia Peña Arcadia, cosa que de 
manera aislada   no había ocurrido desde 
hace mucho tiempo, y de ahí nadamás, con 
aquella maestra Carlota (Carlotita) Serafín, 
originaria de Xalisco, Nayarit, en las filas de 
la Sección 20, y años después con Mirna 
Aracelí Manjarrez Valle, en la 49, pero en 
ambos casos con un hombre ganador en la 
organización contraria.

Ahora lo que sigue, seguramente, será 
observar el resultado que dé cada una de 
las recientemente elegidas. ¿Mejor que 
los hombres? Creo que no se trata de un 
experimento, dadas las exigencias que 
imponen los tiempos actuales. Ahí hay que 
demostrar que la pueden y que se votó por 
lo más conveniente. ¿O no?
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AL 
AIRE

POR MIGUEL ANGEL OCEGUEDA GUERRERO

Compañeras y Compañeros Trabajadores y 
lectores en general, hoy traigo para ustedes, 
el poema “APRENDIENDO” del escritor, poeta, 
ensayista y traductor Argentino Jorge Francisco 
Isidoro Luis Borges, que vivió del 24 de agosto 
de 1899 al 14 de junio de 1986. Disfrútenlo y 
vívanlo 

Después de un tiempo, uno aprende la sutil 
diferencia entre sostener una mano y encadenar 
un alma, y uno aprende que el amor, no 
significa acostarse y una compañía no significa 
seguridad, y uno empieza a aprender……

Que los besos no son contratos, y los regalos 
no son promesas, y uno empieza a aceptar sus 
derrotas, con la cabeza alta y los ojos abiertos, 
y uno aprende a construir todos sus caminos 
en el hoy, porque el terreno de mañana es 
demasiado inseguro para planes.. y los futuros 
tienen una forma de caerse en la mitad.

Y después de un tiempo uno aprende que si 
es demasiado, hasta el calor del sol quema. Así 
que uno planta su propio jardín, y decora su 
propia alma, en lugar de esperar a que alguien 
le traiga flores.

Y uno aprende que realmente puede aguantar, 
que uno realmente es fuerte, que uno realmente 
vale, y uno aprende y aprende…. Y con cada día 
uno aprende.

Con el tiempo aprendes, que estar con alguien 
porque te ofrece un buen futuro, significa que 
tarde o temprano, querrás volver a tu pasado.

Con el tiempo comprendes que sólo quien es 
capaz de amarte con tus defectos, sin pretender 
cambiarte, puede brindarte toda la felicidad 
que deseas.

Con el tiempo te das cuenta de que si estás 
al lado de esa persona solo por acompañar 
tu soledad, irremediablemente acabarás no 
deseando volver a verla.

Con el tiempo entiendes que los verdaderos 
amigos, son contados, y que el que no lucha 
por ellos, tarde o temprano se verá rodeado 
sólo de amistades falsas.

Con el tiempo aprendes que las palabras 
dichas en un momento de ira, pueden seguir 

lastimando a quien heriste, durante toda la 
vida.

Con el tiempo aprendes que disculpar 
cualquiera lo hace, pero perdonar, es solo de 
almas grandes.

Con el tiempo comprendes que si has herido a 
un amigo duramente, muy probablemente la 
amistad jamás volverá a ser igual.

Con el tiempo te das cuenta que aunque seas 
feliz con tus amigos, algún día llorarás por 
aquellos que dejaste ir.

Con el tiempo te das cuenta de que cada 
experiencia vivida con cada persona es 
irrepetible.

Con el tiempo te das cuenta de que el que 
humilla o desprecia a un ser humano, tarde o 
temprano sufrirá las mismas humillaciones o 
desprecios multiplicados al cuadrado.

Con el tiempo aprendes a construir todos tus 
caminos en el hoy, porque el terreno del mañana 
es demasiado incierto para hacer planes.

Con el tiempo comprendes que apresurar las 
cosas o forzarlas a que pasen, ocasionará que al 
final no sean como esperabas.

Con el tiempo te das cuenta de que en realidad 
lo mejor no era el futuro, sino el momento que 
estabas viviendo justo en ese instante.

Con el tiempo verás que aunque seas feliz con 
los que están a tu lado, añorarás terriblemente 
a los que ayer estaban contigo y ahora se han 
marchado.

Con el tiempo aprenderás que intentar 
perdonar o pedir perdón, decir que amas, decir 
que extrañas, decir que necesitas, decir que 
quieres un amigo, ante una tumba, ya no tiene 
ningún sentido.

Pero desafortunadamente, solo con el tiempo.

LAS EFEMERIDES NAYARITAS Y NACIONALES 
más importantes del 27 de marzo al 02 de abril 
del 2023, son las siguientes:

NAYARITAS:

27 de marzo de 1950.- Se realizó una reunión 
de historiadores nacionales y locales en San 
Luis de Lozada, para analizar la vida y obra del 
tigre de álica Manuel Lozada.

28 de marzo de 1970.- Murió Julián Tomás 
Mondragón Prieto, fundador de la estación de 
radio de onda corta XEIJM, que transmitió por 
primera vez en Nayarit en 1936.

29 de marzo de 1957.- Murió el general Esteban 
Baca Calderón, gobernador interino de Colima 
y Nayarit.

30 de marzo de 1948.- Se inauguró el sistema 
de agua potable de Compostela, por el 
presidente de México, Miguel Alemán Valdés 
y el Gobernador de Nayarit Gilberto Flores 
Muñoz. 

31 de marzo de 1896.- Se terminó la construcción 
de las torres de la catedral de Tepic.

01 de abril de 2001.- Se fundó la Universidad 
Tecnológica de Nayarit

02 de abril de 1934.- Se dotó de tierras al ejido 
de San Pedro Lagunillas.

NACIONALES:

28 de marzo de 1944 .- El presidente de México 
general Manuel Ávila Camacho, inauguró la 
Hemeroteca Nacional.

29 de marzo de 1878.- Natalicio de Manuel de la 
Parra, poeta, zacatecano.

30 de marzo de 1823.- Destierro de Agustín de 
Iturbide, Emperador de México.

31 de marzo de 1803.- Natalicio de Félix 
María Zuloaga, Militar y Político conservador. 
Presidente interino de México del 23 de enero 
de 1858 al 02 de febrero de 1859.

01 de abril de 1830.- Natalicio de Manuel 
Dublán, Jurisconsulto y político Oaxaqueño.

02 de abril de 1813.- Natalicio de José María 
Lafrágua, Abogado, político y diplomático 
liberal, oriundo de Puebla.

LAS FRASES CÉLEBRES DE LA SEMANA:

“LA FALLA DE NUESTRA ÉPOCA ES QUE SUS 
HOMBRES Y MUJERES NO QUIEREN SER ÚTILES, 
SINO IMPORTANTES.”

 Sir Winston Leonard Spencer Churchill (1874-
1965); Político, Militar, Escritor y Estadista 
Británico.

“NO HAY ESPEJO QUE MEJOR REFLEJE LA 
IMAGEN DEL HOMBRE, QUE SUS PALABRAS”.

Juan Luis Vives (1493-1540); Humanista, 
Filósofo, Psicólogo y Pedagogo Español.

HUMORISMO:

*** Al que madruga le da sueño todo el día y 
anda como caballo lechero.

 *** Un agente de tránsito para a un motociclista 
que no lleva casco y además a 7 niños arriba de 
la moto de la misma forma. Le dice: Señor, No 
me importa si no lleva casco puesto, pero por 
favor use condón en sus relaciones íntimas.

Es mi aportación por hoy, soy el más humilde 
de sus amigos y les recomiendo, no hagan la 
guerra, mejor practiquen el amor en todas sus 
formas. Sean felices, Dios los bendice.
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2 de abril, Día Mundial de 
Concienciación sobre el Autismo

Por: Estrella Ortiz 

El Autismo o Trastorno del 
Espectro Autista (TEA)  es 
un trastorno de origen 
neurobiológico que afecta 
al funcionamiento del 
cerebro y el sistema nervioso, 
presentándose en las primeras 
etapas de la infancia, se 
caracteriza por afectar la interacción con 
el mundo exterior, el contacto con las 
personas del entorno, así como problemas 
de comunicación verbal.

Por tal motivo, para promover su inclusión 
como ciudadanos en todos los ámbitos de 
la sociedad y contribuir a la mejora de la 
calidad de vida de la población que tiene 
esta condición, el 2 de abril se celebra el 
Día Mundial de Concienciación sobre el 
Autismo decretado por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas. 

«Por un mundo 
neuroinclusivo para todos» 
es el tema para el año 
2023. En los últimos años, 
ha habido un gran avance 
en la concienciación y 
aceptación del autismo 
gracias a la labor de 
defensores y profesionales 
que han adoptado 
el paradigma de la 
neurodiversidad. Se ha 
pasado de buscar la cura 
o conversión del autismo 
a la aceptación, apoyo e 
inclusión de las personas 
con autismo.

Aunque aún enfrentan 
discriminación y retos, en 

la campaña de este año se quiere 
destacar las contribuciones que 
hacen las personas con autismo 
en el hogar, en el trabajo, en 
las artes y en la elaboración de 
políticas.

Gracias a la difusión y apertura 
que se ha dado en los últimos 
años es posible comprender que 

el autismo es un trastorno del desarrollo, 
no una enfermedad mental. No existe un 
estudio o test específico para diagnosticar 
esta condición. Generalmente es detectado 
por los rasgos de comportamiento del 
infante. Se le nombra espectro autista 
porque se presenta de manera diferente en 
casa persona que lo padece. 

El  «Síndrome de Savant o del Sabio»  es 
un síntoma que forma parte del espectro 
autista y que puede manifestarse en algunas 

personas con autismo. Se caracteriza por 
poseer un nivel de habilidades o talentos 
excepcionales que pueden ser catalogados 
como prodigios. No se asocia ningún rasgo 
físico diferenciador en este trastorno pero 
suele aparecer antes de los 3 años de edad, 
siendo una condición permanente que se 
presenta en las competencias cognitivas 
de las personas que lo padecen y su 
comportamiento

Con motivo del  Día Mundial del 
Concienciación sobre el Autismo, a nivel 
global se llevan a cabo eventos, charlas y 
programas para sensibilizar a las personas 
sobre esta condición.

Tal es el caso de la  campaña Light It 
Up Blue  mediante la cual edificios y 
monumentos alrededor de todo el mundo 
se iluminan de azul, siendo el color que 
simboliza el autismo #IluminadeAzul. 
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¿Mexcaltitán 
cuna de la 

mexicanidad?
El 17 de noviembre del 2022, se llevó a cabo 
el campeonato internacional Swooping 
de paracaidismo, en Mexcaltitán, estado 
de Nayarit, y esa competencia movió mi 
interés al ser considerada esta isla por la 
secretaría de la juventud y el deporte, Ana 
Guevara, como la cuna de la Mexicanidad 
y pueblo mágico, evento que contó con 
el apoyo del gobernador de la entidad, 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero. 
Son muchas versiones manejadas por 
historiadores y arqueólogos, carentes de 
elementos científico, para situar ahí el 
punto de partida de los fundadores de la 
gran Tenochtitlán.

Se afirma que ya Moctezuma tenía la 
inquietud sobre los orígenes de la gran 
migración que había dado, precisamente, la 
posibilidad de fundar México-Tenochtitlán y 
había enviado embajadores a ver si podían 
precisar donde estaba la mítica Aztlán y de 
donde había provenido aquella corriente 
tan importante, en búsqueda del corazón 
en el que querían fundar esa nacionalidad.

Gobernadores de los estados y presidentes 
de la República, a través de los años, 
también se han interesado en conocer en 
qué se finca la raíz del estado de ayer para el 
México de mañana.

Y así podemos recordar que durante una 
gira de trabajo por Nayarit del presidente 
Carlos Salinas de Gortari; encabezó un 
diálogo con la comunidad historiadora, en 
la comisaría ejidal de la isla, el 3 de junio 
de 1989, estando presente el mandatario 
Nayarita, Celso H. Delgado Ramírez, quien 
prácticamente organizó un Simposio 
nacional sobre Mexcaltitán y los orígenes 
de esa gran corriente migratoria: que bien 

pudo haber venido de toda la planicie que 
va hoy desde Sinaloa, Nayarit y Jalisco.

A ese importante evento de origen histórico 
asistí como periodista, invitado por la 
presidencia de México.

Correspondido a licenciado Víctor Flores 
Olea, presidente del Consejo nacional para 
la cultura y las artes, conducir el debate, 
interviniendo primero el doctor Arturo 
Warman, quien apuntó sobre la existencia 
de una antigua y vigorosa tradición que 
señala una identidad entre Mexcaltitán y 
el legendario Aztlán, uno de los puntos 
de origen de la migración de las tribus 
nahuatlacas, especialmente de la que iba a 
construir, más tarde el imperio mexica, el más 
grande antes de la llegada de los españoles. 
La preservación de esta tradición de la que 
nadie podría afirmar su total veracidad 
refleja algo muy importante: como nuestros 
pueblos en todos lugares, en todas las 
culturas, está viva, actualmente, una 
conciencia y una tradición histórica.

Pocas historias tenemos de nuestros pueblos 
indígenas, después del contacto con los 
españoles, esas ausencias nos impide, por 
el momento, decidir si Mexcaltitán - Aztlán, 
es una vigorosa realidad en la conformación 
de la realidad mexicana.

El historiador José María Muria sostuvo que 
Mexcaltitán es, sin duda, un símbolo que 
refiere a uno de los elementos aglutinadores 
de la racionalidad mexicana: el origen de 
los mexicas, que una vez posesionados del 
corazón de anahuac, de la Toltequidad, que 
viene a construir uno de los elementos más 
importantes de nuestra nacionalidad.

En su participación, el arqueólogo 
Otto Shoncluwen, investigador del 
Instituto nacional de antropología e 
historia, fue abierto en su exposición 
al indicar: en realidad es difícil decir 
si de aquí partieron los mexicas 
como occidentalista que soy, 
tapatío, me gusta pensar que los 
mexicas salieron de este rumbo « 
esta discusión decir Mexcaltitán es 
la cuna de los mexicas, es una cosa 

que hay que trabajar; pero los mexicas que 
fundaron México, Tenochtitlán, la cuna de 
toda la mexicanidad, está en cada uno de 
los pueblitos que conforman nuestra rica y 
variada nación.

El arqueólogo Nayarita, Raúl Arana, enfatizó: 
« nosotros queremos realizar toda la serie de 
trabajos posibles, quizás no para demostrar 
que tenemos la culpa de la mexicanidad, sino 
para entender para todos como mexicanos 
la idea y el concepto de las aspiraciones de 
todos los Nayaritas que de no solo formamos 
parte de la nación mexicana, sino que 
formamos parte de un poquito más dentro 
de ese origen y dentro de esta historia» 
Otro Nayarita, Salvador Gutiérrez Contreras, 
concretó: « en mi concepto no tenemos 
duda de qué esta región se integró la tribu 
Azteca, y no lo digo yo lo dice el historiador, 
es muy destacados y muy respetados»

Después de escuchar a los expositores del 
diálogo con la comunidad historiadora, el 
presidente Salinas de Gortari reconoció 
el esfuerzo de las autoridades locales por 
fortalecer y promover la cultura en el estado 
y el ánimo de historiadores y antropólogos 
por buscar los grandes orígenes de la gran 
corriente migratoria que fundó la nación 
mexicana, que entonces no lo era, pero hoy 
lo es, motivo de un gran simposio, de este 
cambio de opiniones entre mexicanos y 
todos aquellos interesados en la formación 
de una de las grandes culturas que le dio 
origen a nuestra nación.

Brígido Ramírez Guillen decano del 
periodismo
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Perro que 
lame en el 
congreso, 
sí engorda

Por Isabel Guzmán

“Perro que lame no engorda”, frase publicada 
en redes sociales por la presidenta del congreso 
local Alba Cristal Espinoza luego de la tremenda 
embestida que el gobernador del estado le 
propinó a una compañera periodista y  que 
además, es defensora de los derechos de los 
periodistas a nivel nacional luego de que ella 
simplemente hiciera una pregunta respecto a 
su impresión personal sobre la marcha de miles 
de trabajadores del estado que se manifestaron 
contra la llamada “Ley Navarro”; el galeno 
de inmediato reaccionó con una serie de 
señalamientos hacia nuestra colega y amiga que 
por no decir más, no sólo es violencia de género 
sino que la forma en que la acusó públicamente y 
la exhibió es una manera de violentar el derecho 
a la información; repetí varias ocasiones el video 
del momento exacto en que llama a la  periodista 
por su nombre y le dice fanática, pero además, le 
reprocha ser sindicalizada. 

No me sorprende que un gobernador se 
moleste cuando lo cuestionan, no es el primero 
y seguramente no será el último, lo que sí me 
pone a reflexionar es cómo el hombre a cargo 
de llevar las riendas del estado sigue obstinado 
en rodearse de una sarta de imbéciles que son 
incapaces siquiera de informarle a su patrón quien 

es quien y que además, sean tan burdos como 
para no entender que se puede ser comunicador, 
periodista, reportero, “panfletero de Facebook” y 
también tener un empleo en el gobierno federal, 
estatal, municipal o la iniciativa privada sin que 
eso menoscabe el derecho de las personas a 
que ejerzan más de una profesión o actividad 
económica; mientras no tenga conflictos de interés 
ni de horarios no veo el motivo de estigmatizar, de 
señalar con índice de fuego a alguien por ganarse 
la vida de una manera y por otra, tratar de obtener 
información como periodista; por ejemplo, el 
propio Miguel Ángel Navarro, fue trabajador del 
ISSSTE, hoy jubilado, al mismo tiempo cobraba 
en la UAN y hoy tiene también una pensión, pero 
ahora es gobernador y tiene un sueldo en activo. 
¿Y le pregunto, es delito ser sindicalizado o es 
delito ser periodista al mismo tiempo? El hecho 
es que Norma Cardoso sí es periodista y sí es 
empleada de una dependencia, y sí pertenece a 
un sindicato, pero ¿Y? 

Pero el punto es que, según la señora que se aplaude 
sola (como las focas) y se proclama precursora de 
la histórica legislatura integrada en su mayoría 
por mujeres no solo violentó el derecho de los 
trabajadores al promover la aprobación de la “Ley 
Navarro”, sino que además es la clarísima muestra 
de una persona sin sensibilidad política, sin la 
menor idea de lo que significa  ser “representante 
popular” y además, es una mujer a la que le gusta 
mostrar lo malo que puede ser el poder en manos 
de ególatras que solamente buscan subir en la 
escalera del presupuesto público sin importar a 
quien pisotean o sobre quien tienen que pasar 
para lograrlo. La presidenta del congreso no es una 
mujer merecedora de la enorme oportunidad que 
recibió a manos del electorado para representar al 
pueblo en la tribuna, no, Alba no es una mujer que 
represente a los pobres, ni a la clase trabajadora, 
ni a los que esperan justicia, ni a los olvidados, 
Alba no es una mujer que represente siquiera a 
las propias mujeres. A mí no me representa ni ella, 
ni su legislatura.

Pero la frasecita que puso en Facebook tiene 
trasfondo, la realidad es que perro que lame 
sí engorda, la prueba está en que acaba de 
publicarse en las redes sociales la radiografía 

completa con números y estadísticas reales 
de la lista completa que refleja los gastos por 
concepto de “comunicación legislativa del año 
2022”, es decir, la información oficial que está 
disponible en la página de transparencia del 
propio congreso del estado en la que aparecen al 
menos 99 nombres de representantes de medios, 
de los cuales algunos son legítimos periodistas, 
reporteros y comunicadores con medios 
establecidos y trayectoria probada, pero la gran 
mayoría son farsantes que se dicen periodistas 
y cuyo concepto de negocio publicitario es 
tener una “fanpage”  (página en Facebook) que 
nadie conoce pero que para cobrar sus facturitas 
sí aparecen mensualmente en los informes 
publicados; entonces, lo que Alba quiso decir es 
que no todos los perros que lamen engordan, 
pero algunos que ella alimenta no sólo comen con 
manteca, sino que nadie sabe de donde salieron 
o quienes son, es decir, coloquialmente, esos son 
perros “solovinos”. 

Se equivoca la presidenta del congreso al referirse 
a quienes no están de acuerdo con ella y con 
sus patrones como perros, yo tengo dos canes 
de cuatro patas y puedo asegurarle a la señora 
Espinoza que son más fieles que muchos de esos 
que aparecen en su nómina y que le tiran incienso 
y pétalos de rosas ahora que es una mujer en el 
poder (no empoderada) pero que el día que no 
les lance su hueso, la van a morder y hasta se la 
van a tragar viva. Sólo tiene que remitirse un poco 
a la historia próxima pasada, el Ney era el rey de 
los periodistas y reporteros, pero ahora esos que 
recibieron grandes cantidades de dinero para 
sus medios lo niegan, lo atacan y lo muerden 
obedeciendo a otro amo, el Roberto también 
tenía sus favoritos para los contratos publicitarios 
y lo mismo, ahora que se pudre en una celda es 
atacado y vilipendiado por sus antes adoradores 
y aduladores. 

Por eso siempre he dicho, que, en tiempos de 
hambre, perro sí come perro y esa es la prueba. 
Hoy día, algunos que cobran por la comunicación 
oficial le ponen alfombra de flores a muchos 
políticos que tienen en sus manos la talega del 
dinero y el poder para repartirlo, pero el tiempo 
es el mejor amigo del enemigo, ya quiero ver 
lo que van a opinar y a publicar de ellos y ellas 
cuando terminen sus períodos en los puestos que 
hoy ostentan; bien lo dice el conocido refrán,  los 
carniceros de hoy serán las reses del mañana y 
espero vivir lo suficiente para verlos y verlas en una 
celda, o huyendo como ratas asustadas. Tiempo 
al tiempo, veremos cuales perros sobreviven, 
los que hoy reciben filetes y migajas, o los que 
siempre han vivido de su trabajo y de su esfuerzo. 
Ya veremos.
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SUTSEM Orgullosam
ente

“Recordar es vivir”
Del archivo del SUTSEM

Todo el tiempo en muchas dependencias gubernamentales los trabajadores 
laboran en espacios reducidos lo cual no es sano para un desempeño mejor.

Otra de las luchas que han llevado a cabo los trabajadores es contra la amenaza de la privatización de los servicios 
públicos, Los políticos siempre anhelan sacudirse las responsabilidades y tener puros negocios y beneficios.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Cada fin de año en el SUTSEM se hace entrega de ahorro con sus respectivos 
intereses, cada año se incrementa la lista de ahorradores por el beneficio que 

representa a este trabajo de la comisión de préstamos y ahorros.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Añoramos las tardes culturales del SUTSEM que iniciaban con 
una exposición pictórica y continuaban con eventos artísticos 
en un ambiente de compañerismo, alegría y sana convivencia.
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SUTSEM Orgullosam
ente

SUTSEM en GráficasSUTSEM en Gráficas
Integrantes del Comité Estatal del SUTSEM y el equipo jurídico 
realizan reuniones en las secciones foráneas para explicar la 
afectación a los trabajadores de las reformas que impone el 

gobierno Morenista.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Continúa dando la batalla en las canchas los equipos que 
aspiran al campeonato del torneo intersecretarial del SUTSEM 

2023.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Magnas despedidas muy emotivas para 
compañeros que obtuvieron el beneficio de su 

jubilación.
Banca Margarita Banca Margarita 
Pineda Peña DIF Pineda Peña DIF 

PamarPamar

Aurelia Paz Aurelia Paz 
Mendoza del DIF Mendoza del DIF 

EstatalEstatal

C.P. Saul Carranza al centro de lentes. Dirección General C.P. Saul Carranza al centro de lentes. Dirección General 
de Contabilidad del Gobierno del Estado de Contabilidad del Gobierno del Estado 

Verónica Ramírez Verónica Ramírez 
de Radio Aztlán.de Radio Aztlán.
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Adiós Covid, 
Hola Metformina 

Adiós a los síntomas de COVID-19Adiós a los síntomas de COVID-19
Por: Jona Ortiz R. / FRECONAY

La  metformina es un medicamento 
para tratar la  diabetes, pero puede 
ser efectivo para  disminuir  y  paliar  los 
síntomas del COVID-19 persistente que 
afecta a quienes han contraído ese virus, 
afirmó en  México  el médico de origen 
español Gorka Orive.

Durante una ponencia en el  Congreso 
Internacional Avances en Medicina, que 
tiene lugar en la ciudad de Guadalajara, 
el especialista en farmacología señaló 
que hay estudios clínicos experimentales 
con este medicamento para reducir el 
riesgo de tener secuelas a largo plazo 
tras una infección con el SARS-CoV-2.

“Si sigue la evidencia en ese sentido, es 
un tratamiento, junto con otros, como 
la  vacunación, que se pueden utilizar 
para reducir aún más el riesgo y paliar 
los síntomas. Su potencial hasta ahora 
es con personas de alto riesgo de tener 
covid persistente y tras la infección, 
como medio para prevenir el problema 
crónico”, afirmó.

De acuerdo con el análisis de los casos 
a nivel mundial, la población con más 
riesgo de  padecerlo  son las mujeres 
mayores de 40 años, con sobrepeso, 
comorbilidades y tabaquismo, aunque 
también hay casos entre hombres y 
adolescentes.

El COVID-19 persistente, conocido 
también como Long Covid, consiste en 
una serie de síntomas que tiene una 
persona varios días después de que 

contraiga alguna variante de SARS-
CoV-2 y que, de acuerdo con diversos 
estudios, padecen entre el 10 por ciento 
y el 35 por ciento de quienes presentaron 
la infección de manera leve o moderada.

Según la  Organización Mundial de la 
Salud, cerca de 17 millones de personas 
en Europa habrían sufrido de esta 
afección a lo largo de dos años de 
pandemia, muchos de ellos de manera 
crónica, es decir, que la sintomatología 
no ha desaparecido.

El especialista afirmó que tanto 
la  metformina  como las vacunas han 
demostrado tener efectos en el COVID-19 
persistente. En el caso de quienes han 
sido inmunizados el riesgo de presentar 
este problema disminuyó en un 50 por 

ciento.

Ambos tratamientos serían efectivos 
para paliar los efectos además de prevenir 
a los que pueden volver a infectarse, 
luego de que la  OMS  declarara que el 
COVID-19 podría convertirse en una 
gripe estacional.

Recordó que los casi 50 síntomas de 
Covid persistente se relacionan con 
alteraciones en el sistema inmunitario, 
ya que el virus se queda en el cuerpo 
durante mucho tiempo, con generación 
de problemas cardiovasculares, con 
daño pulmonar y captación de oxígeno 
menos eficiente, además de alteraciones 
cognitivas, las más preocupantes debido 
a que podrían incapacitar a las personas.
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Por Verónica Ramírez

Los trabajadores “doble chamba” o con 
más de un patrón, diputados, políticos, 
servidores públicos que perciben  más de 
400 mil pesos al año y toda persona física en 
general deberán presentar su declaración 
anual ante el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) a partir del primero de abril.

Para evitar multas deberán cumplir con 
esta obligación y aquellas personas que 
no puedan pagar un contador o tengan 
dudas de cómo presentarla pueden 
acudir a la Procuraduría de la Defensa del 
Contribuyente en Nayarit (PRODECON), 
donde cuenta con un programa de 
orientación y asesoría, informó su titular, 
Sergio Cázares Santiago.

“Tenemos cursos en donde vamos a explicar 

el ABC para todos los contribuyentes y aquí 
en la delegación estamos atendiendo de 
forma presencial en donde les explicamos 
con peras y manzanas cómo deben 
presentar su declaración anual”, indicó.

Para empezar a partir del primero de abril, 
las personas físicas obligadas a presentarlas 
son quienes rebasen los 400 mil pesos al año  
o bien tengan las siguientes condiciones:

“El coco del contribuyente es cuando se 
tienen ingresos por tener más de un patrón, 
tenemos enfermeras, enfermeros que 
trabajan en una institución en la mañana 
y en otra por la tarde, compañeros que 
trabajan en gobierno del estado y en la 
tarde en un Ayuntamiento o en la UAN o 
con otro patrón”, indicó.

 Pero además, los jubilados y pensionados 

DECLARACIÓN ANUAL
con  ingresos anuales superiores a los 400 
mil pesos o   con dos o más ingresos por 
pensión, también deben presentarla y es 
que  este sector piensa que al estar fuera 
del mercado laboral no deben hacerlo , lo 
cual es un error.

“La creencia de ellos es que como ya están 
en ese régimen de jubilación o de pensión 
ya no tienen que pagar impuestos pero 
es diferente el pago del impuesto a la 
obligación de presentar su declaración 
anual.

Cázares Santiago, explicó que algunos 
rebasan los 400 mil anuales y hay muchos 
que tienen jubilación pero también tienen 
una pensión por viudez, y es ahí cuando 
tienen los dos ingreso, para resolver todas 
sus dudas, invitó a los contribuyentes a 
acudir a PRODECON
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Por Verónica Ramírez

Aún año del asesinato del  
regidor de  Del Nayar, Juan de 
Dios Muñiz, familiares  amigos 
y pobladores del municipio 
serrano se manifestaron frente 
a Palacio de Gobierno para 
exigir justicia ante este atroz 
homicidio.

Los manifestantes señalan que 
la Fiscalía General del Estado 
únicamente detuvo a dos de   
los autores materiales pero  los 
intelectuales están libres muy 
quitados de la pena.

Solyenitzi Pinedo Muñiz, 

sobrina del regidor asesinado 
fue más allá a señalar al actual 
alcalde de Del Nayar  como el  
presunto  autor intelectual de la 
muerte de su tío, quien era muy 
conocido en la sierra por ser un 
destacado luchador social.

“Él se trasladaba a la ciudad de 
Tepic a realiza sus actividades 
ordinarias cuando fue privado 
de su vida, él era  una persona 
que no tenía enemigos, 
desconocemos el motivo, 
más sin embargo, creemos y 
tenemos pruebas fundadas  
de que uno de los probables 
responsables es el actual alcalde  

de Del Nayar, Nayarit, el señor 
Eugenio Álvarez”.

Por ello, solicitan también la 
intervención de la Comisión 
Nacional y Estatal de los 
Derechos Humanos, inclusive 
de la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos.

Si bien, existen carpetas de 
investigación ya pasó un año de 
estos hechos sangrientos y no 
hay resultados de este asesinato.

“Hay detenidos pero no se ha 
culminado con las carpetas 
de investigación y estamos 
aquí manifestándonos para 

exigir que se agilice al respecto 
porque hay personas que 
están involucradas en este 
asunto y no han caído”, informó 
Javier Carrillo, otro de los 
manifestantes. 

Los inconformes aseguran que 
no van a cesar hasta que las 
autoridades den con los autores 
materiales, trátese de quien 
se trate, incluído el alcalde del 
Nayar quien es el causante 
del clima de inseguridad que 
priva en toda la zona serrana y 
que durante su gestión se han 
registrado cinco asesinatos. 

EXIGEN JUSTICIA
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“A mí ya me hubiera 
corrido de la Selección”
POR CÉSAR O. RIVERA BARAJAS

El proceso de Víctor Manuel 
Vucetich, al frente de la Selección 
Mexicana, fue de los más cortos 
de la historia.

El llamado “Rey Midas” fue elegido 
para sustituir a José Manuel de 
la Torre —quien junto con su 
cuerpo técnico, formado por Luis 
Fernando Tena y Salvador Reyes— 
tenían al Tricolor prácticamente 
fuera del Mundial de Brasil 2014.

El sueño de Vucetich duró dos 
partidos: contra Panamá y Costa 
Rica. Ganó uno, perdió otro y fue 
despedido.

Diez años después, aunque las 
circunstancias no son iguales, son 

similares. Diego Martín Cocca no 
tiene un pie fuera de la Copa del 
Mundo, pero no logró clasificar 
en forma contundente al Final 
Tour de la Liga de Naciones de la 
Concacaf.

Cuando se le pregunta del 
actual proceso de la Selección, el 
ahora técnico de Monterrey sólo 
compara y expresa: “A mí ya me 
hubieran corrido”, un mensaje a 

los directivos del pasado y a los 
del presente.

Además, Vucetich apunta que el 
tener a un extranjero al frente de 
la Selección, “ya es una constante; 
han sido más extranjeros que 
mexicanos”.

El inicio del argentino, una derrota 
apretada frente a Surinam y un 
empate en la cancha del Estadio 
Azteca contra Jamaica, no son 
los mejores, los más halagüeños 
y esto fue aderezado por los 
abucheos que el público dirigió a 
los jugadores del equipo nacional: 
“El futbol está sujeto a resultados, 
y si no hay resultados la gente va 

a exigir. No hay puntos medios, o 
estás arriba o estás abajo”.

Del nivel mostrado, prefirió no 
decir nada: “No los vi, estábamos 
de gira. Claro que sé el resultado y 
no fue lo que quisiéramos. Eso sí”.

Sabe, mejor que nadie, que en 
la  Selección Mexicana  no hay 
tiempo: “No hay tiempo para 
planear, para trabajar, para nada… 
Hay que adaptarte a lo que tienes 
y a lo que puedes hacer”.

Lo único en que sí está seguro, es 
que “a mí, con esto (los resultados) 
ya me hubieran corrido”, pero eso 
no sería la solución “quien llegue, 
tendrá el mismo problema”.
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Piden trabajadores a 
AMLO revisar sistema de 

pensiones de Nayarit
Pidieron una auditoría al fondo de pensiones recién extinto y que se revisen 

las condiciones de las Afores y el sistema pensionario propuesto por el 
gobierno local.

•	 Cortesía Aristegui Noticias 
Redacción AN / KC

Este domingo, el presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador visitó otra vez Nayarit, 
donde concluyó su gira nacional para 
supervisar la operatividad del Banco 
del Bienestar, pero fue interceptado 
por trabajadores sindicalizados para 
pedirle una revisión al sistema de 
pensiones estatal.

Trabajadores afiliados a distintos 
sindicatos, como el magisterial del 
SNTE, de trabajadores del estado y 
municipios SUTSEM, universitarios y 
otros, esperaron al Ejecutivo federal 
para pedirle una revisión al nuevo 
sistema de pensiones, propuesto por 
el gobernador Miguel Ángel Navarro.

Mientras el presidente López Obrador 
viajaba en una Urban blanca, el líder 
del Sindicato Único de Trabajadores 
al Servicio del Estado y Municipios 
(SUTSEM) Óscar Cedano le manifestó 
que en el estado se planeaba crear 
un sistema de Afores en perjuicio de 
los trabajadores.

“Nosotros como usted, no estamos 
de acuerdo con las Afores, son del 
sistema neoliberal, solamente los 
ricos se enriquecen de ese sistema. 
Lo malo es que ésta Afore la controla 
el gobierno y la va a manejar el 
gobierno”.

Además señaló que la ley de 
pensiones recién aprobada por 
diputados locales y propuesta por 
el gobernador local afecta a los 
trabajadores.

“Aquí la ley de pensiones que 
aprobaron, el doctor Navarro hizo una 
ley anticuada, es del neoliberalismo, 
oligárquica, de los conservadores; él 
es una persona de la 4T disfrazada, 
pero él no aplica la filosofía de la 4T, 
a terminar la corrupción, a terminar 
la impunidad, quitar sistemas 
neoliberales y él está aplicando 
sistemas neoliberales”.

El presidente López Obrador 
escuchó los señalamientos del 
sindicalizado y aseguró que enviaría 
a algún funcionario de su gabinete a 
atender el problema y hablaría con el 
gobernador de Nayarit.

Entre las condiciones que reclaman 
las y los trabajadores de Nayarit se 
encuentra el que la edad jubilación 
incrementó a 65 años.

Además, piden una Auditoría al 
Fondo de Pensiones —desaparecido 
con la actual legislación— del que 
no se sabe el destino de más de 2 
mil millones de pesos descontados 
a los salarios de los trabajadores 
desde hace más de 12 años, sin que 
exista una investigación formal de 

los órganos auditores estatales, ni de 
procuración de justicia en contra de 
autoridades pasadas.

También reclaman que la cotización 
salarial sea en Unidades de Medida 
de Actualización (UMA) y no en 
salarios mínimos, además del pago 
de prestaciones y beneficios a 
personas jubiladas y pensionadas 
por considerarlas en la nueva ley 
como trabajadores no activos.

El gobierno local defiende que el 
quebranto Financiero de este sistema 
de pensiones representa más de 600 
millones de pesos adicionales a la 
obligación de ley, a lo que se sumarían 
22 millones de pesos si se aprobaran 
mil 104 solicitudes de trabajadores 

que buscan pensionarse.

También señala que debido a los 
convenios laborales firmados en 
el estado la administración pierde 
entre 300 y 400 millones de pesos 
mensuales.

El estado asegura que los efectos 
no serán retroactivos y el sistema 
pensionario nuevo tomará como 
referencia el de Quebec, Canadá.

Por esta situación no hay 
exfuncionarios —desde la 
administración de Ney González, 
Roberto Sandoval o Antonio 
Echevarría— llamados a cuentas 
para revisar el desaparecido fondo y 
otros temas laborales.


